

# La economía de Andalucía: rasgos básicos y evolución en 1982

Julio Rodríguez López

Las estadísticas económicas disponibles a nivel regional son escasas y, en muchos casos, de poca calidad. Ello dificulta el análisis, tanto estructural como coyuntural, de la economía andaluza y tampoco favorece la adopción de las medidas más adecuadas de política económica. No obstante, se ha realizado en esta publicación un importante esfuerzo de recopilación de las estadísticas disponibles a nivel provincial y regional, esfuerzo que irá dando sus frutos en mayor medida cuando en posteriores ediciones se amplíen o mejoren los indicadores ahora publicados.

Dentro de las estadísticas aquí recogidas, existen dos amplios grupos. Por una parte, se han elaborado series históricas de estadísticas que están disponibles exclusivamente con periodicidad anual y que son útiles para el análisis estructural y también a efectos de la política económica. Por otro lado, existen indicadores disponibles con frecuencia mensual o trimestral que facilitan el análisis cíclico, puesto que permiten detectar la situación económica dentro de cada año.

En las páginas siguientes se analizan, en primer lugar, las estadísticas que permiten obtener una visión amplia de la economía andaluza, esto es, las estadísticas de Contabilidad Regional, que reflejan la actuación global de la economía andaluza y que subrayan intensamente las interrelaciones existentes entre los diferentes sectores de la economía. De este primer análisis se deduce, sobre todo, que la industria tiene un peso mucho más reducido en Andalucía que en el resto de España, así como también la baja participación de la ganadería en el sector agrario andaluz y la importante participación de las ramas agroalimentarias dentro de la industria de Andalucía.

En un segundo apartado se realiza un análisis de la evolución seguida, durante 1982, por los principales indicadores económicos disponibles en Andalucía. Del análisis citado se derivan, como rasgos más destacados, el posible mayor crecimiento de la economía andaluza en 1982 respecto de la economía española, el aumento experimentado en Andalucía por el total de puestos de trabajo durante dicho año, frente al

descenso sufrido en España por dicha magnitud, el importante papel desempeñado por el sector servicios tanto en el mantenimiento del empleo como en el crecimiento de la economía andaluza y, por último, como rasgo más negativo, el fuerte aumento en el número de parados registrados durante 1982, aumento que ha continuado durante los dos primeros meses de 1983, y que tiene su principal componente en los parados sin empleo anterior.

## 1. UN COMENTARIO A LOS PRINCIPALES AGREGADOS ECONOMICOS DE ANDALUCIA.

En los cuadros 1 a 4 se han resumido las estadísticas económicas agregadas más representativas del conjunto de la economía andaluza. Los datos básicos empleados son los procedentes de la estimación del PIB regional realizada por el Instituto Nacional de Estadística para 1979, los de las Encuestas de Población Activa del INE, las Cuentas del Sector Agrario relativas a Andalucía estimadas por el Ministerio de Agricultura y, por último, la Encuesta Industrial del INE, cuyos últimos resultados son los relativos a 1979. La evolución económica posterior a este último año ha podido introducir modificaciones en los datos recogidos en los cuadros antes citados, pero los rasgos básicos que para la economía andaluza se derivan no han debido modificarse sustancialmente.

En 1979 el PIB al coste de factores de Andalucía se elevó a unos 1'6 billones de pesetas. La evolución posterior de los indicadores económicos, y el propio crecimiento de conjunto de la economía española parecen indicar que en 1982 el PIB andaluz, a precios corrientes de dicho año, ha debido ascender a unos 2'5 billones de pesetas.

De acuerdo con las cifras recogidas en el cuadro 1, el PIB andaluz supuso en 1979 el 12'9% del PIB total de la economía española. El sector productivo en el que la participación, dentro del conjunto nacional, resultó ser más elevada fue el

**PIB, COSTE DE FACTORES, 1979**

	Cifras absolutas	Porcentajes sobre total nacional	
	Miles de millones de pesetas	PIB	Empleo
<b>0. SECTOR PRIMARIO</b> .....	<b>235,9</b>	<b>23,8%</b>	<b>17,5%</b>
<b>1. INDUSTRIA, SIN CONSTRUCCION</b> .....	<b>308,8</b>	<b>8,6%</b>	<b>8,4%</b>
1.1. Energía y agua .....	39,8	9,7%	-
1.2. Extractivas, transformación de minerales no energéticos, Química ..	67,7	9,4%	-
1.3. Otras ind. de manufacturas y tr. de metales .....	201,3	8,2%	-
<b>2. CONSTRUCCION</b> .....	<b>130,1</b>	<b>13,5%</b>	<b>15,0%</b>
<b>3. SERVICIOS</b> .....	<b>942,9</b>	<b>13,5%</b>	<b>14,5%</b>
3.1. Comercio y Hostelería .....	337,9	14,3%	-
3.2. Instituciones de crédito y seguros .....	54,9	10,0%	-
3.3. Transporte y comunicaciones .....	122,7	14,5%	-
3.4. Administraciones Públicas .....	196,8	16,4%	-
3.5. Resto Servicios .....	230,7	11,3%	-
<b>4. TOTAL PIB</b> .....	<b>1.617,4</b>	<b>12,9%</b>	<b>13,5%</b>

FUENTE: INE y estimación propia.

primario, lo que revela tanto la importancia de la agricultura andaluza como la elevada productividad del sector agrario andaluz con respecto a la media nacional. El peso de la industria andaluza en la industria española es bastante reducido, como lo indica el que la participación correspondiente a dicho sector fue sólo del 8'6%. La construcción y los servicios mantuvieron una participación más alta, el 13'5%, que queda lejos del alcance que tiene el sector primario.

El cuadro 2 recoge la estructura del PIB y del empleo en 1979 por ramas de actividad en Andalucía, destacando nuevamente el hecho de que el sector primario pese en la economía andaluza casi el doble de lo que supone en la economía española. La contrapartida de lo anterior se encuentra en el reducido peso de la industria, excluida construcción, en la estructura económica andaluza, que supone el 19'1% del PIB frente al 28'6% que ascendió en España durante el mismo año.

El cuadro 3 resume los rasgos básicos de la producción final agraria andaluza. Destaca en esta última el fuerte peso de la producción final agrícola, que asciende al 77'8% del total frente al 54'4% de España, así como es netamente más reducida la participación de la producción final ganadera. El mayor peso del valor añadido dentro de la producción bruta andaluza con relación a

España es una consecuencia de lo anterior, ya que la agricultura, que es componente predominante, emplea menos consumos intermedios que la ganadería, por lo general.

El cuadro 4 incluye los aspectos más destacados de la industria andaluza. El menor peso del sector energético y de la transformación de metales en el conjunto de la industria andaluza es un aspecto destacable de esta última. La mayor participación que alcanza el grupo de «otras industrias de manufacturas» se debe a que en el mismo se encuentran incluidas las industrias de alimentos, bebidas y tabacos, que ascienden al 29'7% del valor añadido industrial andaluz, frente al 13'3% que suponen en el conjunto de España. El menor peso del valor añadido dentro de la producción bruta industrial en Andalucía indica un mayor predominio de actividades productivas más intensivas en capital, lo que inicialmente sorprende en una Comunidad Autónoma que sufre de la existencia de un claro excedente de población activa.

## 2. EVOLUCION COYUNTURAL: EL PERFIL DE 1982.

Una vez analizados los datos estructurales más destacados de la realidad económica andaluza, se va a realizar aquí un comentario de la evolución

registrada durante 1982 por los principales indicadores económicos andaluces.

## 2.1. Producción y actividad.

En 1982 la producción final agrícola andaluza mejoró sensiblemente, tras el pésimo año que fue 1981. Los mayores crecimientos tuvieron lugar en cereales, aceites, remolacha azucarera y frutas. En cambio, se registraron descensos apreciables en arroz, algodón y en la mayoría de las producciones de carne, evolución esta última que contrastó con la seguida en el resto de España, donde aumentó sustancialmente el sacrificio de ganado en 1982 (cuadro 5).

En cuanto a las actividades no agrarias, los escasos indicadores económicos disponibles a nivel regional señalan la presencia de un posible descenso de la producción industrial en dichos años, como se deriva de los retrocesos acaecidos en la producción y consumo de energía eléctrica, así como en el descenso de la utilización media de la capacidad productiva industrial de Andalucía.

En el sector de la construcción pareció mejorar el nivel general de actividad en 1982, a la vista del crecimiento de las ventas de cemento y de la obra pública licitada. En cambio, en el subsector de la

vivienda debió descender el nivel de actividad, según indican las estadísticas de viviendas iniciadas y terminadas, en las que se registraron retrocesos espectaculares.

Los indicadores de viajeros alojados y de pernotaciones en establecimientos hoteleros experimentaron crecimientos en 1982, aunque menos importantes que en 1981. Del conjunto de indicadores de producción y actividad disponibles para Andalucía parece, pues, derivarse que aquí también se repitieron los rasgos básicos de la evolución de la economía española: moderado crecimiento global agrario, retroceso de la industria, modesto crecimiento en la construcción y aumento más claro en los servicios, lo que viene confirmado por las estadísticas de empleo.

Si se tiene en cuenta que los sectores en los que tuvieron lugar los comportamientos más negativos de 1982 tienen un menor peso en Andalucía que en España, se puede, pues, indicar que, ante la estimación, para el conjunto de la economía española, de un crecimiento del 1'1% para el PIB a precios constantes en 1982; por parte del INE, el crecimiento real para Andalucía debió situarse en dicho año alrededor del 1'5%, esto es, tres o cuatro décimas por encima del crecimiento económico global de la economía española.

CUADRO 2

### 1979. COMPOSICION PORCENTUAL

	Estructura del PIB		Estructura del empleo (1979 - IV)	
	Andalucía	España	Andalucía	España
<b>1. SECTOR PRIMARIO</b> .....	<b>14,6</b>	<b>7,9</b>	<b>25,4</b>	<b>19,5</b>
<b>2. SECTOR SECUNDARIO</b> .....	<b>27,1</b>	<b>36,3</b>	<b>27,1</b>	<b>36,3</b>
2.1. Industria .....	19,1	28,6	16,9	27,1
2.1.1. Energía .....	2,5	3,3	-	-
2.1.2. Intermedios .....	4,2	5,7	-	-
2.1.3. Resto .....	12,4	19,6	-	-
2.2. Construcción .....	8,0	7,7	10,2	9,2
<b>3. SERVICIOS</b> .....	<b>58,3</b>	<b>55,8</b>	<b>47,5</b>	<b>44,2</b>
3.1. Comercio y Hostelería .....	20,9	18,8	-	-
3.2. I. Crédito y Seguros .....	3,4	4,4	-	-
3.3. Transportes y comunicaciones .....	7,6	6,8	-	-
3.4. A.A. P.P. ....	12,2	9,6	-	-
3.5. Resto .....	14,2	16,3	-	-
<b>4. TOTAL</b> .....	<b>100</b>	<b>100</b>	<b>100</b>	<b>100</b>

FUENTE: INE y estimación propia.

## RASGOS BASICOS DE LA PRODUCCION FINAL AGRARIA

	ANDALUCIA	ESPAÑA
1. Producción final agrícola.....	77'8%	54'4%
2. Producción final ganadera.....	18'2%	39'6%
3. Otras producciones.....	4'0%	6'0%
4. Producción final agraria (4 = 1 a 3).....	100 %	100 %
5. Valor añadido coste factores / Producción final agrícola.....	78'4%	68'1%

FUENTE: P. Sánchez, «Notas sobre la estructura de la agricultura andaluza».

## 2.2. Demanda.

Los indicadores de demanda disponibles a nivel regional son particularmente escasos. Dentro de los mismos, durante 1982 presentaron una evolución menos expansiva que en el conjunto de la economía española las matriculaciones de turismos en Andalucía, y retrocedieron las compras de camiones, que habían aumentado con fuerza a nivel nacional.

Tampoco resulta positiva la evolución que presentó en Andalucía la utilización de la capacidad productiva industrial, que retrocedió, en términos medios de todo el año, durante 1982, mientras que para el conjunto de la economía española se registró un ligero aumento. El descenso citado se debió al retroceso de la utilización de la capacidad de producción en los sectores de bienes de consumo e intermedios.

## 2.3. Empleo y paro.

En el cuadro 6 se han resumido los resultados obtenidos en las Encuestas de Población Activa del INE entre 1980 y 1982. Dichos resultados

fueron más positivos en 1982 para Andalucía que para el resto de España. Así, entre el cuarto trimestre de 1982 y el mismo período de 1981 se mantuvo la tasa de actividad y el número de parados creció de forma muy moderada en relación con la evolución del año anterior. El rasgo más destacado de la evolución del mercado de trabajo en Andalucía durante 1982 fue el aumento experimentado en el número de puestos de trabajo, según se deduce tanto del número de ocupados estrictos como del indicador, también obtenido en la Encuesta de Población Activa, relativo a las personas que trabajan. El número de personas con empleo fijo o a tiempo parcial creció en Andalucía en un 1'1% en 1982, frente al descenso del -3'9% en 1981; en términos de cifras absolutas el aumento en los empleos fue de 16.500, frente a un descenso de -57.600 en 1981. Esta evolución positiva de la ocupación tuvo su origen en el sector servicios, que aumentó en 20.000 su número de empleos, puesto que en los restantes sectores productivos tuvieron lugar descensos moderados en la ocupación, descensos, por otra parte, muy inferiores a los experimentados en 1981.

Según las Encuestas de Población Activa, durante 1982 el aumento del paro en Andalucía

## RASGOS BASICOS DE LA PRODUCCION BRUTA INDUSTRIAL

	ANDALUCIA	ESPAÑA
1. Energía.....	10'6%	11'6%
2. Minerales energéticos y químicos.....	24'9%	20'4%
3. Transformación de metales y mecánica de precisión.....	21'6%	31'9%
4. Otras industrias de manufacturas.....	42'8%	36'1%
5. Producción industrial (5 = 1 a 4).....	100'0%	100'0%
6. Relación de valor añadido / Producción bruta.....	31'4%	36'2%

FUENTE: INE, «Encuesta Industrial. Años 1978 y 1979». Madrid 1982.

## ANDALUCIA. PRINCIPALES INDICADORES ECONOMICOS

## PRODUCCION Y ACTIVIDAD. TASAS DE CRECIMIENTO ANUAL

	1981/1980	1982/1981
<b>1. SECTOR PRIMARIO</b>		
- Trigo .....	-63'7%	176'0%
- Cebada .....	-63'1%	154'8%
- Aceite de oliva .....	-46'0%	166'3%
- Remolacha azucarera .....	- 2'4%	37'8%
- Algodón .....	7'1%	-33'4%
- Naranja .....	-8'1%	20'0%
- Vino .....	-34'9%	21'8%
- Carne .....	8'6%	-4'1%
<b>2. INDUSTRIA Y CONSTRUCCION</b>		
- Consumo energía eléctrica .....	6'3%	-1'9%
- Ventas de cemento .....	-5'7%	3'8%
- Viviendas iniciadas .....	16'3%	-25'0%
<b>3. SERVICIOS</b>		
- Pernoctaciones en establecimientos hoteleros .....	19'9%	4'0%
- Empleo en el sector servicios .....	-2'3%	0'9%

FUENTE: Ministerio de Agricultura, UNESA, SEOPAN, MOPU, INE.

## ANDALUCIA. ENCUESTA DE POBLACION ACTIVA

## Miles de personas

	Cifras absolutas al 4.º trimestre			Variaciones absolutas (*)		Variaciones relativas (*) (porcentajes)	
	1980	1981	1982	1981	1982	1981	1982
1. Población de 16 y más años .....	4.142'6	4.154'9	4.204'1	12'3	61'5	0'3%	1'2%
2. Ocupados .....	1.462'1	1.415'9	1.443'6	-46'2	27'7	-3'2%	1'9%
3. Parados .....	33'3	373'9	383'9	40'6	10'0	12'2%	2'7%
4. Tasa de paro (%) .....	18'5	20'7	21'0	2'2	0'3	11'9%	1'4%
5. Tasa de actividad (%) .....	43'3	43'3	43'5	-	0'2	-	0'5%
6. Personas que trabajan .....	1.487'6	1.430'0	1.446'5	-57'6	16'5	-3'9%	1'1%
6.1. Agricultura .....	372'1	327'2	326'6	-44'9	-0'6	-12'1%	-0'2%
6.2. Industria .....	249'2	236'7	236'0	-12'5	-0'7	-5%	-0'3%
6.3. Construcción .....	148'5	166'0	163'6	17'5	-2'4	11'8%	-1'4%
6.4. Servicios .....	717'8	700'1	720'1	-17'7	20'0	-2'5%	2'9%

(\*) Entre el último trimestre de cada año.

FUENTE: INE, Encuesta de Población Activa.

se debió netamente al aumento de la población activa, puesto que tuvo lugar una creación neta de empleos. Este comportamiento fue un tanto diferente al que presentó la economía española en su conjunto, dado que a nivel nacional se redujo el número de empleos.

Las estadísticas de paro registrado del Ministerio de Trabajo presentaron un perfil menos optimista en 1982. Una prueba de lo anterior la constituye el hecho de que, a fines de 1982, el número de parados registrados, 449.106, superase ampliamente a la cifra de parados andaluces derivada de la Encuesta de Población Activa, que ascendió a 383.900 en el cuarto trimestre de 1982.

El aumento del paro registrado durante 1982 se debió al importante crecimiento que tuvo lugar

en el paro registrado industrial (18'5% de aumento relativo y 11.339 de aumento absoluto) y en los servicios (15'3% y 16.719, respectivamente). Pero fue en el segmento correspondiente a los parados sin empleo anterior, esto es, a los jóvenes que buscan su primer empleo, donde el crecimiento fue espectacular: el 62% entre diciembre de 1982 e igualmente de 1981, lo que se corresponde con un aumento, en términos absolutos, de 70.132 nuevas inscripciones de paro en las oficinas de empleo. El crecimiento del paro registrado ha persistido a un ritmo espectacular durante los dos primeros meses de 1983, superando la cifra de 471.000 en la última semana de febrero de este año, y ha sido nuevamente el componente del grupo «sin empleo anterior» el principal responsable de dicho aumento.